
  

CHILE Y ANTISEMITISMO 

SEÑOR DIRECTOR: 
En Chile se está promoviendo la 

“Alianza internacional para el recuer- 

do del Holocausto” (IHRA), bajo elar- 

genento de un supuesto aumento 

del antisemitismo. Resulta preocu- 
panteesta iniciativa, ya que en los paí- 

ses donde ha sido implementada, se 

utiliza para reprimir críticas legítimas 

a Israel. 

La Universidad de Columbia ha san- 

cionado a varios estudiantes involu- 

crados en protestas propalestinas, in- 

cluyendo la revocación de diplomas. 

Dos ya han sido detenidos bajo la 

acusación, sin evidencia, de vínculos 

terroristas, por manifestarse contra la 

matanza en Gaza. 

Asimismo, sele ha presionado para 
intervenir académicamente o impo- 

ner supervisión externa en los de- 
partamentos de estudios de Oriente 

Medio, hechos directamente relacio- 

nados con que en 2024, por leyseobli- 

gó al Departamento de Educación a 

utilizar la definición de IHRA al apli- 

car la legislación federal contra la dis- 

criminación que incluye ciertas crí- 

ticas a Israel. 

Chile, con su histórico compromi- 

so con los derechos humanos y la 

justicia internacional, no puede sus- 

cribir una definición de antisemitis- 

"mo que, en la práctica, penaliza el re- 

chazo a un régimen genocida. La so- 

lidaridad deloschilenos con Palestina 

no implica rechazo a la comunidad ju- 

día, sinoa la ocupación y al extermi- 
nio de miles de civiles. 

Los judíos gozan de los mismos de- 
rechos que todos los chilenos. La le- 

gislación vigente, incluida la Ley Za- 
mudio, ya ofrece protección contra 

cualquier forma de discriminación. 

¿Por qué entonces debería imple- 

mentarse una normativa exclusiva 

para un grupo, especialmente si esta 

implica censurar voces críticas hacia 

crimenesdel derecho internacional? 

La memoria del Holocausto no pue- 

de ser instrumentalizada para justi- 

ficar un nuevo genocidio. 

  

     

Stephanie Elías M. 

Centro de Información Palestina 

CUANDO EL ESTADO ES EL MEDIO 

Y EL FIN 

SEÑOR DIRECTOR: 

Cuando nos sigue sorprendiendo el 
crimen del matrimonio en Graneros 

y el avance de la violencia en elcam-   

po, existen otros aspectos de la crimi 
nalidad que poco se han comentado 

y que valela pena recordar: detrás de 
una criminalidad organizada existe 

una economía ilícita que busca cre- 
cer y para ello usará todas las herra- 

mientas posibles. 
Si bien la violencia genera un impac- 

to en la población que no podemos 

obviar, es solo el signo de que algo 

ocurre: le sigue la corrupción. El caso 

de los funcionarios de Aduanas rela- 

cionados con una banda dedicada al 

contrabando no esel único, pero de- 

muestra cómo este tipo de grupos 

extienden sus redes; lo mismo con el 

uso del puerto de San Antonio para 

enviar cocaína al mundo. Lo quevie- 

ne después es un Estado que ha per- 

dido frente al crimen organizado. 
No hay que olvidar queel negocio es 

loque mueve aese grupo criminal, la 
empresa ilegales la razón para exis- 

tir; el Estado, solo el medio para ha- 
cerlo. Esesolo queno puede olvidar- 

se porque, de hacerlo, dejamos de 

ver el problema para enfocarnos en 

sussignos, dejamos de hacernosca 

go de eso que explica su existencia 

para distraernos en detalles que solo 

le permitirán al crimen organizado 

avanzar y al Estado retroceder. 

  

Pilar Lizana 

NO LOS DEJEMOS SOLOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

La noticia de la grave agresión ocu- 

rrida en el Liceo Bicentenario de 

Excelencia en Trehuaco merecuer- 
da el testimonio de una docente: 

“la educación esinclusiva, pero eso 

queda en el papel, no hay capacita- 

ciones, no están los profesionales, 

entonces uno queda solita con todos 

los niños y sus realidades”. Este re- 

lato recogido en un estudio realiza- 

do por Elige Educar (2024) se suma 
al de muchos otros profesores, que 

evidencian la sobrecarga laboral, el 
desgaste emocional y la falta de apo- 

yo institucional que viven a diario 
en nuestro país. 

El bienestar debe ser prioridad para 
todas las comunidades educativas y 

requiere del apoyo de toda la socie- 
dad para alcanzarlo. Debemos refor- 

zar el desarrollo de comunidades re- 

flexivas que sean capaces de antici- 

parse para detectar a tiempo 

situaciones complejas. 

En el actual debate sobre una nue- 

va ley de convivencia escolar, es cru- 

cial preguntarnos: ¿Contamos con 

tiempo suficiente paracapacitaciones, 

recursos para implementación y es- 

paciosde reflexión entre actoresden- 

tro y fuera de la comunidad? 

No podemos exigira un profesor que 
ya está sobrecargado que entregue 

más de lo que puede dar. Se deben 
proporcionar los recursose instancias 

deapoyo necesarias para que los pro- 
fesores sean capaces de responder de 

la mejor manera ante la desafiante 

realidad de nuestras aulas. Si construi 

mos comunidades con docentes 

acompañados yel apoyo de otros pro 
fesionales tendremos mejores res- 

puestas alos desafíos que enfrenta la 
docencia hoy. Esto depende de todos. 

A la profesión más importante y no- 
ble del país no podemos dejarla sola. 

Verónica Cabezas 

Directora Ejecutiva de Elige Educar 

COMERCIO EXTERIOR Y 

CRECIMIENTO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Hace pocos días el Banco Central in- 

formó que Chile registró una expan 
sión de 2,6% en 2024, porsobre lo que   
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esperaban los analistas de mercado. 
Pese a que no son cifras para cele- 

brar, es bueno comprender las razo- 
nes que explicaron este mejor resul- 
tado. Una de ellas fue el fuerte salto 

que tuvieron las exportaciones de 

bienes y servicios (+6,6%), que expli- 

caron dos puntos del crecimiento del 

año, la mayor contribución en más de 

una década. Dicho de otra forma, sin 

el aporte de las exportaciones la eco- 

nomía solose habría expandido 0,6% 

el año pasado. 

En un contexto internacional tan 
convulsionado en materia comercial, 

cabe preguntarnos qué medidas son 
necesarias para asegurar que nuestro 
país siga beneficiándose de un comer- 

cio exterior que apuntale el creci- 

miento. Por un lado, es fundamental 

promover una agenda de eficiencia lo- 

  

  
  

SOBRE LOS SISTEMAS DE 
NOMBRAMIENTO SUCESIVOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

El pasado 18 de febrero, Andrés Tagle terminó su período como 

integrante del consejo directivo del Servicio Electoral, adquiriendo 

=ondición de “prorrogado” hasta que se designe su reemplazo. 

Alfredo Joignant se encuentra en la misma situación desde que 
culminó su período en febrero de 2023. Así, en pleno año electoral, 

dos de los cinco integrantes de esta instancia no son titulares de sus 

Cargos. 
El Consejo para la Transparencia lidió con un escenario similar 

a fines de 2023. Entre la renuncia de Gloria de la Fuente en marzo 

y la terminación del período de Francisco Leturia en octubre, su consejo 

directivo quedó solo con dos de sus cuatro consejeros. No obstante, 

al no contar con una figura similar a los consejeros “prorrogados 

dicha instancia quedó sin quórum para sesionar por casi tres meses. 

El factor común es que ambos órganos designan a sus integrantes 

mediantesistemas de nombramiento sucesivos, donde el Presidente 

de la República formula una propuesta que luego debe ser ratificada 

por el Senado. Se trata de procedimientos recurrentes, empleados 

con distintas variantes -como la participación de la Corte Suprema- 

para designar a una cantidad importante de autoridades. 
Naturalmente, existen diferentes factores que inciden en el 

funcionamiento de estos mecanismos, como la idoneidad técnica 

de los candidatos, los equilibrios políticos de la Cámara Alta, o la 

capacidad negociadora del Ejecutivo, entre otros. Sin embargo, ello 
no implica queno debamos explorar ajustes que perfeccionen estos 

sistemas con miras a resguardar la estabilidad y continuidad 
institucional. 

En este sentido, resulta interesante la modificación propuesta 

en su momento por la Comisión Experta, en el segundo proceso 

constituyente, de iniciar el respectivo proceso de designación 

noventa días antes de que el titularen ejercicio cese en su cargo, sumado 

aplazos fijos para que la autoridad competente resuelva, operando 

en subsidio el silencio administrativo eficaz. 

La dimensión preventiva de este ajuste serviría para adaptar 

nuestra institucionalidad y evitar situaciones críticas como las 

descritas. Asimismo, contribuiría a que las autoridades cuenten 

con las garantías necesarias para ejercer sus funciones, evitando que 

serepitan casos como el de Dorothy Pérez, quien durante casi 11 meses 

ejerciócomo contralora subrogante sin las garantías de la titularidad. 

  

  

     

  

Hernán Larraín E 
Abogado y profesor universitario 
Francisco Bartucevic C. 
Abogado e investigador asociado de Fundación Plensa   

gísticaquereduzca los altos costos que 

pagamos internamente por este con- 
cepto. Pero, además, es imprescindi 
ble fortalecer nuestra infraestructu- 
ra de transporte y modemizar nues- 
tros puertos, carreteras y aduanas. 
Sin una cadena logística robusta y 
eficiente, difícilmente podremos sos- 

tener un crecimiento basado en el 

comercio exterior. 

La falta de inversión en este ámbito 

pone en riesgo la competitividad del 

país en los mercados globales. Chile 

tiene la oportunidad de consolidarse 

como un actor clave en el comercio in- 
ternacional, pero para ello debemos 
garantizar que la logística y el trans- 

porte estén a la altura del desafío. 

Mauricio Perrot 

ECONOMÍA PLATEADA 

SEÑOR DIRECTOR: 

La baja natalidad en Chile impacta 

el crecimiento, la productividad y 

el empleo, especialmente en regio- 

nescomo Los Ríos, Valparaíso, Ñu- 

ble y Magallanes. Sin embargo, este 

fenómeno sigue sin recibir la aten- 

ción necesaria por parte de las au- 

toridades. 

Ante este escenario, la denominada 

Economía Plateada surge como una 
estrategia clave para el desarrollo na- 

cional. En Chile, la mayor partede los 
emprendimientos productivos están 

liderados por personas sobre los 50 
años, muchas en el sector informal. 
Es urgente diseñar políticas que po- 
tencien su aporte y generen oportu- 
nidades laborales en este segmento. 

Desde Sello Mayor y la Fundación 

Foro de Los Ríos proponemos imple- 

mentar un plan piloto en Valdivia 

para actualizar datos y desarrollar 

iniciativas que promuevan el em- 
pleo y la calidad de vida en esta po- 

blación. Instamos a las autoridades 

a abordar este desafío con la urgen 

cia que merece. 

Octavio Vergara Andueza 

Director ejecutivo de Sello Mayor 
Marta Canto Castro 

Pdta. Fundación Foro de Los Ríos 
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SU OPINIÓN IMPORTA 

Envíe sus objeciones al contenido o 
cobertura del diario a 

lectorolatercera.com 

Envíe sus cartas, con una extensión 

máxima de 1.400 caracteres con 
espacios a: 

E Email: correoOlatercera.cl 
[Avenida Apoquindo 4660, Santiago. 

La Tercera se reserva el derecho aedi- 
tarlostextos y ajustarlos conforme a 
sus estándares editoriales, en particular 
respecto a la exigencia de un lenguaje 
respetuoso y sin descalificaciones. Las 
Cartas recibidas no serán devueltas. 
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